

『撰時抄』に、「日蓮は日本第一の法華經の行者なる事あえて疑ひなし、これをもつてすいせよ漢土月支にも一闇浮提の内にも肩をならぶる者は有るべからず」（全二八四）と仰せになつておられます。それは『佐渡御書』にお示しの如く、「御身は凡夫、御身は人身似て畜身」なりとも、「その心、『御内証の尊貴』『御内証の尊極』に依るのであります。

日寛上人はこの大聖人の「御内証の尊貴」について、『開目抄愚記』に、

一、「未萌を知り、三世の流转を知見遊ばす智慧の尊貴。
二、「日蓮が慈悲曠大ならば南無妙法蓮華經は万年の外・未來までもながるべし」との慈悲の尊貴。（報恩抄 全三二一九）
三、「一心欲見仏不自惜身命の誓願、「我日本の柱とならむ我日本の眼目となるむ我日本の大船とならむ」との三大誓願、そしてまた一天広布の大誓願等々の誓願の尊貴。（開目抄 全一二二二）

四、「俗衆増上慢、道門増上慢、僭聖増上慢等の三類の強敵をことごとく道破し、しのがれた修行の尊貴、行者の尊極。」
五、「至理は名無し聖人理を観じて万物に名を付くる時、因果俱時不思議の一定法之れ有り、之を名けて妙法蓮華と為す」と、未だかつて如何なる仏も、如何なる人師も開顕し得なかつた久遠元初の開顕、つまり本地の尊貴。（当体義抄 全五一三）

六、「日蓮は天上天下の一切衆生の主君なり父母なり師匠なり」と明言され

た主師親三徳の尊貴。

（産湯相承全八七九）

この六つの御内証の尊貴、尊極の故に、大聖人は御自ら「一闇浮提第一の聖人」、「大聖人」と仰せられ、「末法の御本仏」として、私達はまたその通りに聖拝承申し上げるのであります。

